
教育的多样化需
求让学生和家长不再
仅仅满足于有学上，
他们希望，能够选择
更好的学校，并且选
择过程不要过于痛
苦。尤其是在小升初
取消考试之后，多达
十余种的小升初方式
让家长们目不暇接。
教育界人士不断呼
吁，均衡教育资源才
是解决各种教育问题
的有效办法。为此，
北京市有关部门也做
出了种种努力。

本版采写
新京报记者 王荟 孔悦

▶特长生是重点中
学的优先招收对象。
新京报记者 浦峰 摄

禁奥
近年来，随着小升初取消考试，奥数成绩逐渐与小升初挂钩，

引起了家长的反感和教育专家的反对。对此，教育行政管理部门
屡次严厉打击各种奥数班，并要求小升初不得与奥数挂钩。

占坑班
指的是部分公办学校的培训机构自办或与社会培训机构合办小学

生学科培训班，从中选拔优秀小学生升入本校初中。通过这种途径进名
校的学生需要先参加考试，考试合格后才能进入培训班，谓之“占坑”。

名校办分校
一些教育资源优质校到教育资源相对缺乏的地区开办分校，

满足郊区县及新建小区居民的教育需求。目前，北京名校如人大
附中、史家小学、北京二中等，都开有分校。

事件2 教育资源日益均衡化
★见证人：北京教委相关负责人

在 2005 年《北京市中小学
办学条件标准》颁布实施后，北
京市先后投入 180.7 亿元，实施
初中建设工程、小学规范化建设
工程。目前实现全市初中办学
条件基本达标、82.7%的小学在
办学条件主要项目上达标，预计
今年年底将完成全部学校主要
项目达标任务。2009 年以来，
还投入 180亿元，实施了中小学
校舍安全工程，累计改造校舍
660万平方米，中小学校舍综合
防灾能力显著提高。通过办学
条件标准化建设，义务教育学校

办学条件全面改善，区域、校际
办学条件差距明显缩小。

2011年支持 15所名校与城
乡新区分校实现一体化办学。
加快北京数字学校建设，推动义
务教育名师同步课程资源实现
全市共享。不断深化“学区化”

“校区制”“学校联盟”等办学和
管理模式创新，优质教育资源对
区域教育的辐射带动作用显著
增强。制定《关于进一步推进义
务教育优质学校干部教师向普
通学校流动的意见》，干部教师
交流试点积极推进。通过媒体、
网上家长学校等方式倡导科学

教育理念，引导家长理性选择教
育，“择校”压力得到一定缓解。

义务教育克服随迁子女总
量持续高位增长的压力，2011
年，实现全市 47.8 万随迁子女
70%以上在公办学校就读。同
时，加大对经审批自办学校经费
投入，引导学校改善办学条件，
提高教育质量。

北京市根据初中建设工程
规划，调整撤并 53所初中学校，
全市初中学校数量由 2005年的
562 所调整到 2008 年的 509 所，
实现规划建设目标。全市 95％
的初中学校办学条件基本达标。

事件1 小升初入学方式花样百出
★见证人：冯女士，海淀区

学生家长
我的孩子目前在海淀区某

示范高中初中部初一就读，从孩
子小学三年级开始，每个周末我
都带着孩子在北京各个占坑班之
间奔波，四年来花费不计其数。

小学三年级，开始给孩子报
奥数班，同时在海淀、西城三所
重点初中报占坑班。其中，西城
的一所初中是我们的“第一志
愿”，所以不仅要花钱报名，还必
须去上课。另外两所只是花钱
报名而几乎没去上课，只是在占
坑班考试的时候去一次，以便重
点初中到坑班遴选。

“第一志愿”的报名就像地
下党接头，没有任何公开的信息

显示这个学校坑班的报名点在
哪里、多少钱，怎么才能报上
名。经过多方打探，我才在这家
学校附近的一个书店的角落里
找到了一个标着“报名处”的小
桌子，在这个极其隐蔽的地方为
孩子报了名，长出一口气。

到了孩子五年级，真正的煎
熬开始了。这三个坑站都有针
对尖子生的考试，但是这种考试
不是公开的，绝大多数没被“点
名”的学生是不知道有考试这回
事儿的，我的孩子成绩属于中上
等，所以刚开始的这一轮考试全
都没资格参加。

到了六年级下学期，我帮孩
子总结了一下，坑班点招——没
戏；三好生班干部推优——没

戏；特长生——科技特长生——
没优势，其他共建生、条子生等
等，没关系所以更加没戏。

一直到将近 6月，我们终于
收到一所学校科技特长生的考
试通知，这是当时我们所能抓住
的最好的机会，而且还有一个特
别幸运的地方（说“幸运”似乎也
不完全合适），海淀区当时两个
开办有科技特长实验班的中学
选择在同一天同一时间进行测
试，其实就是两个学校抢生源，
防止一个考生报考两所学校。
恰恰我们选择的我家附近的那
所学校，测试那天去的学生很
少，所以也就直接造成录取率很
高。这样，我的孩子终于找到了
一所教学水平还不错的初中。
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D06 教育十年回顾之教改（中小学）

以均衡教育资源缓解小升初压力

事件3 课外辅导市场火爆
★见证人：尹雄，巨人教育

集团董事长
1994年我创办巨人教育的

时候，当时课外辅导市场竞争
力远没有现在这么激烈。那时
学科培训不是太火爆，因为那
时候可能选择学校大部分都是
靠特长加分，音乐或美术特长、
舞蹈特长等，特长生进入重点
中学和重点小学的比较多，不像
近些年靠考数学来选拔。所以
我们当时开设了电子培训班。

此外，当时独生子女政策
的实行，使很多孩子可以得到
家长更好的关注，因为只有一
个孩子，家长更希望自己的孩
子多才多艺，所以家长都会送

孩子学乐器。
近些年来，学生进入重点

学校的敲门砖从特长变为学科
测试，这导致最近十年文化课的
需求量在不断地增长，课外辅导
市场逐渐火爆，大量资本涌入，
越来越多的新的教育机构建起
来，加剧了整个行业的竞争力。

当然我并不认为学生大量
补习文化课是一个非常好的现
象，目前北京市教委、海淀区教
委等各个区教委都在推一些新
的推优政策，包括把奥数和小
升初脱钩，我觉得都是一些非
常好的举措。最近人大附等建
立了一些教育集团，其实也是
为了缓解教育资源的不平衡。

■ 潮流词


